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中国跤中国跤““受宠受宠””省运会揭秘省运会揭秘

武拳主任散打说“忧”

省体院教练员郑怀忠则从专业的

角度分析了中国式摔跤之所以在安

徽受欢迎的原因，除了少数民族的传

统民俗外，主要是该项目观赏性很

强，另外还不受场地限制，只要有空

地都可以摔上一跤，还有就是简单易

学。不过，遗憾的是我省取消了中国

式摔跤专业队，目前安徽参加该项目

训练的不足1000人。幸运的是，省体

院还设有中国式摔跤项目班级，入学

的学生们可以拿到中专或者大专文

凭，需要继续深造的，则可以到天津

体院、武汉体院等体院，拿到本科文

凭。即使这样，在参加全国锦标赛、

冠军赛等常规赛事时，仍然可以代表

安徽参赛。中国式摔跤是我省优势

的重竞技项目的基础项目，对抗性

强。如果在诸如省运会等比赛中给

予政策上的支持，在安徽的持续发展

还是大有希望。

其一：选手基本来自几所武校
武术散打同样是我省的传统优势项

目，在世界大赛和全运会比赛中多次夺得

过冠军，涌现出了苑玉宝、李必金、吴松录、

王贵贤等多名世界级名将。参加省运会散

打比赛的各支代表队也最为积极，全省17

个地市都报名参赛了。不过，之前一直分

管散打项目的省体育局武术拳击中心主任

杜刚面对记者依然坦言，虽然安徽队在全

国一直处于散打一流强队之列，但通过省

运会看，我省业余选手的训练状况不是很

理想，本次比赛除了阜阳等少数几个代表

队参赛选手是本市培养外，其他的基本来

自合肥市几所武术学校的学员。由于基本

上是来自同一所学校，彼此比较了解，场上

对抗程度也就会大打折扣。

其二：还没有发现更好的苗子
杜刚主任介绍，虽然本次比赛参赛队实

现“满贯”，但各队水平参差不齐。从省运会

开赛三天的情况来看，目前水平较高的还是

合肥、六安、阜阳等队。省运会作为后备人

才的一次大检阅，本次比赛参赛选手虽然有

10多个在省梯队集训选手，但目前为止还没

有发现一些更好的苗子。至于是不是经过

省运会的检验，确定这些选手能否“转正”，

杜刚主任表示，主要依据还是全国赛事的表

现，本届省运会只是考核的一小方面。至于

要确保我省散打水平的持续发展，当务之急

是，各地市要把自己的散打队伍组建起来，

形成梯队后备人才的“一条龙”建设。

淮南阜阳称雄中国跤
星报淮南专电 经过两天的激烈角

逐，省十二运会中国式摔跤比赛昨日在淮

南市全民健身中心收兵，10枚金牌各归其

主。其中，淮南和阜阳队各获得4枚金牌，

蚌埠队也有2枚金牌入账。

本次比赛有来自全省8个市代表队的

62名运动员参赛，采用国家体育总局审定

的最新中国跤竞赛规则(试行)。比赛分男

子甲组和男子乙组两个组别进行，男子甲

组设有56、66、66公斤以上3个级别；男子

乙组设有49、52、56、61、66、72、72公斤以

上7个级别。

省体育局重竞技中心主任周晓潮

坦言，中国式摔跤在我省开展较普及，

是群众喜闻乐见的项目，尤其是皖北少

数民族地区。我省在全运会历史上，多

次夺得过金牌，是当时的重点冲金项

目。今年5月份在合肥结束的全国第

四届体育大会上，安徽中国式摔跤夺得

了四个一等奖，排名全国第一。虽然中

国式摔跤现在已经不是奥运会和全运

会的正式比赛项目，但为了准备体育大

会、农运会和民运会的比赛，我省设项

在与奥运会接轨的同时，也相应保留了

中国式摔跤这个传统优势项目。不过，

由于设项和年龄限制，甲乙组各设5枚

金牌，本届比赛只有8个地市的62名小

选手参赛。即使如此，该项目能保留在

省运会，对基层教练员和运动员都有一

定的促进作用。

体院教练员 基础项目

除了基础大项，省十二运会散打比赛是参赛队数

最齐的项目，全省17个地市都报名参赛了。即使这样，

省体育局武术拳击中心主任杜刚仍感危机十足：参赛

选手基本都是来自全省几所武术学校，各地市自己训

练的选手是少之又少。 星报淮南专电

参加省运会的选手都有

年龄限制，10来岁的小将占了

多数。由于年龄较小，他们在

场上很难全力贯彻教练的战术

意图，尤其是在散打和中国式摔

跤等对抗性较强的项目中。一

边是选手们在场上角逐，而场下

的教练也不闲着，手势加上大声

喊叫，往往是这边教练指定一下，另一边

马上采取针对措施，看起来他们的较量

比运动员更激烈。

◆同学对抗
参加武术散打比赛的选手基本上来

自省内的几所武术学校，只是由于户籍

的不同，而代表不同的地市参赛。这样

在场上，每一轮淘汰赛都有同一班级的

学生对抗，由于是单败淘汰赛，即使再好

的同学和朋友相遇，尽管赛前拥抱、拍肩

尽显亲情，但一到比赛中就是真刀真枪

地干起来。

本版稿件由记者 江锐 吴传贤 采写
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◆教练较量

按照我国综合性运动会设项与奥运会接轨的思路，无

论是全运会还是省运会，除了“国粹”武术项目外，其他基

本都是奥运会项目。不过，唯一例外的就是中国式摔跤，

一直是安徽省运会的正式比赛项目。中国式摔跤为何在

我省受宠？记者在省运会的比赛现场，就该问题分别采访

了分管领导和省队教练员。 星报淮南专电


